

Le Coq Pelaud

La guerre de 14-18 au front et au pays

« Je crois que tant qu'il en restera de nous en vie, on nous fera tuer. »

PIERRE DUSSUD

- Mardi 22 juin 1915, à l'ambulance de Mont Saint Eloi - PIERRE DUSSUD MEURT DE SES BLESSURES

Le 22 juin 1915 au petit matin, le zouave Pierre Dussud écrit à sa famille, mais il ne sait pas que c'est sa dernière lettre. En effet, à 8h du matin sonne l'alerte pour aller reconquérir une tranchée de première ligne. Sa compagnie doit partir à 11h. C'est en s'y rendant que Pierre sera blessé. Amené à l'ambulance ou centre de secours du Mont Saint Eloi, il décèdera à 13h. Son acte de décès officiel sera dressé à 15h. A Saint-Symphorien, on ne connaîtra la triste nouvelle que début juillet. En attendant on s'inquiète de plus en plus, mais on continue à lui écrire.

Mardi 22 juin 1915

Dernière lettre de Pierre Dussud
Ecrit avant 8h du matin, heure où le régiment est mis en alerte (voir encadré). Pierre la rédige sans se douter qu'il va retourner au front le jour même, puisqu'il dit qu'il ira « le 24 ». La voici dans son intégralité.

« Bien chers Parents,

Vous trouverez peut-être que je me fais tirer l'oreille pour vous écrire car voilà trois jours que je ne vous ai pas écrit, mais je crois que c'est pardonnable.

De ce moment, nous sommes au repos à Camblain l'Abbé près Mont St Eloi, mais pas pour longtemps car je crois que le 24 nous retournons à la tranchée. Ils abusent car il y a à peine 3 jours que nous venons d'attaquer. Enfin, il faut le prendre comme ça vient, au régiment surtout en guerre.

Je suis resté le seul

Comme nouvelles, pas grand-chose. Que de l'équipe que nous étions, je suis resté tout à fait seul, les autres sont été blessés. De ce moment, ils se reposent. Ce qui fait qu'étant tout seul, j'ai un peu le noir. Mais je ne me décourage pas pour cela car je songe toujours à ceux qui peut-

être se font du mauvais sang pour moi, mais vous avez tort, jamais je me suis moins bilé qu'au régiment. Je me porte bien. Je regrette un peu mon petit lit à sommier car c'est tout à fait sur la dure que nous couchons, sans paille, mais je le laisse pour ma petite Pierrette qui je crois quand elle va se coucher prie pour son parrain. De ce moment au front, les soldats ont un peu plus de croyance qu'à la caserne. Enfin, je termine car je ne peux pas vous mettre autre chose de neuf. Vous me direz peut-être que je rabâche toujours la même chose.

Ah ! je pense là, dimanche c'était l'ouverture de la pêche et j'espère que le papa aura fait bonne friture. Où il est ce temps où l'on revenait tous les deux avant la grand-messe, les pantalons un peu mouillés, on se changeait, on buvait le fameux café de la maman pour nous remettre, oui et alors je me croyais malheureux. Je n'ai qu'un désir : que ce temps revienne, alors ce sera le rêve pour que je puisse aussi payer le chagrin que je vous ai fait faire à la maison. Mais je sais bien que de votre côté, vous songez de même. Enfin je termine.

Cité à l'ordre du régiment

Il faut que je vous dise si je ne vous ai pas

écrit hier, c'est que j'attendais de vos nouvelles, car voilà deux ou trois jours que je n'ai rien reçu. Peut-être recevrai-je ce soir.

Il faut que je vous dise aussi que pour l'attaque en tant agent de liaison, je suis cité à l'ordre du régiment.

Donnez le bonjour au parrain et voisins. »

Recevez un tendre baiser de celui qui vous aime et qui ne cesse de penser à vous.

Pierre »

Activités du 8° Zouaves

20 et 21 juin - A Camblain, quelques kms en arrière du front, repos et reconstitution des unités. Le général Anselme honore les morts et remet des citations à l'ordre de la Brigade.

Mardi 22 juin - Vers 8h - Alerte de la 2ème Brigade, donc du 8° Zouaves.

Objectif - Reprendre une tranchée conquise les 16-18 juin, mais reconquise depuis. Pas de sac-cartouches complet, mais le plus d'eau et de vivres de réserves possible.

Itinéraire - Par le boyau du Bois qui part de Mt St Eloi, aller à la parallèle de Carrency, prendre les ordres du Général de Division.

suite page 2

LES PERES DE NOS TROIS CENTENAIRES, Tony GRANGE, Joseph GRANGE et Joseph CHAVASSIEUX, ont tous fait la guerre de 14-18. Voir page 4.